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）

沈阳机床由传统制造商向工业服务商转型

证券时报记者 马智

“以制造为核心的传统经营模式

走到了尽头。 ”站在车间的生产现场，

面对

100

多名投资者， 沈阳机床董事

长关锡友表示， 公司正处于转型升级

的关键和困难时期。

2002

年中国加入

WTO

， 由此开

启了中国制造业的

10

年辉煌，就是在

这一浪潮中，催生了今天的沈阳机床。

从

2002

年至

2012

年，中国连续

10

年

成为世界机床第一大消费国。

2002

年，在金属切削领域中，全中国的机床

消费额为

53

亿美元，

2011

年达到

260

亿美元。

从

2013

年起， 新的产业革命正

在到来，但很多人没有感受到。“这次

产业革命的到来对所有的传统产业、

传统方法以及传统思维的颠覆是毁

灭性的， 它正在我们身边悄然发生。

全球经济处于滞胀中：制造业薄利时

代到来、 各行各业普遍出现严重过

剩、人力成本居高不下且逐渐攀升。 ”

关锡友说。

关锡友认为， 在漫长的经济波动

中仅有技术创新和产品创新远远不

够，只有伴随着产品创新诞生新的商

业模式才能有未来。 而且这样的周期

到

2020

年才能走出复苏区， 将再次

迎来所谓的世界潮流，这个潮流就是

基于互联网的生产方式和生活方式

的变革。

在认识到这一点之后， 沈阳机床

加快了自身转型升级的步伐。“我们没

有能力改变世界，只能改变自己。 ”关

锡友说。

转型升级再出发

许多投资者说， 沈阳机床倡导的

转型升级， 他们并不陌生， 在过去的

2013

年经常见诸各大媒体报端。问题

是， 公司的转型升级目前处于怎样的

阶段？ 还有哪些具体困难？

回顾沈阳机床的转型之路， 还得

从

2007

年美国爆发的次贷危机说起。

受美国次贷危机影响， 中国制造业开

始出现下滑，机床行业更加严重。沈阳

机床管理层研判后认为， 要摆脱困境

取决于如何拉近公司与市场和客户的

距离。公司由此走上了以客户为中心、

以市场为核心的转型之路， 从传统的

生产制造商转型成为工业服务商，这

是一次商业模式的创新。 实现转型升

级需要两样必备的条件， 即核心技术

和围绕客户需求的组织。可喜的是，核

心技术的突破和不断系列化开发为转

型升级提供了技术基础和信心。

2013

年

3

月份，沈阳机床优尼斯

工业服务有限公司正式在上海成立。

这是沈阳机床围绕客户需求建立的新

组织， 借助核心技术和金融工具为客

户提供产品全生命周期服务， 是沈阳

机床实现转型升级的载体和集合体。

优尼斯公司的成立， 开拓了沈阳机床

营销模式， 改变以往单纯靠销售机床

为主的营销网络模式， 真正从客户需

求出发，整合机床上下游资源，提供完

整的、专业化的服务，实现公司、代理

商和客户三方共赢的局面， 更利于形

成快速高效的营销服务体系。 沈阳机

床主动应对市场变局所产生的机遇与

挑战，改变以往相对单一的销售模式，

将服务融于其中， 不但提升了销售及

盈利能力， 更是开创了工业服务的新

模式。未来，围绕客户需求的创新能力

是驱动发展的唯一动力， 个性化的服

务成为了未来发展的趋势。 优尼斯推

出的

U

产品、

U

渠道、

U

服务、

U

金融

等服务， 将驱动沈阳机床建立新的商

业生态，实现商业模式创新，完成转型

升级。

2013

年，是沈阳机床转型升级迈

出坚实脚步的一年。在这一年中，公司

各个组织不断加深对市场核心、 客户

中心的理解， 不断加快构建市场能力

建设，打造渠道、产品、服务、金融所构

建的产品全生命周期的经营能力，出

现了诸多新亮点，照亮了未来的路。

自主创新又实现了新的重大突

破，

i5

数控系统这一核心技术进一步

系列性突破， 让公司在转型中拥有了

对世界强手的技术超越。 正在不断加

快的产品结构调整，

SMART

计划的逐

渐实施取得的成果得到市场认可。

2013

年末，沈阳机床同时发出了“改

革再出发”的最强音，先整“形”后整

“神” ，正在解脱累积在组织和个人身

上的观念束缚，向老产品、旧模式、手

中权力革命， 并以客户的需求作为创

新的源泉、 按照市场的需求进行资源

的凝聚和组合。 在充分放权的总基调

下，不搞顶层设计，沈阳机床战略转型

正在拉开实质性的大幕， 强力推动自

身由传统的产品制造商向工业服务商

转变。

进入发展新境界

关锡友认为， 推动世界第六次经

济高峰来临的，不是新技术的出现，而

是新方式的出现， 是新的生产生活方

式的出现， 而基于互联网条件下的智

能制造是未来生产方式的核心。因此，

公司提出了要以智能制造为核心的单

机智能化、 单机自动化和单元智能化

为主要生产方式的变革， 不仅要改变

自己的命运，更要改变世界工业史。

一个客户当场买走了

1

台展品，

又定购了

10

台，河南一家公司看中了

智能终端所提供的基础管理数据，也

签下了一笔订单。

i5

系列智能机床是

在全球机床行业内首次推出的， 意味

着沈阳机床率先跨进了机床行业智能

机床的门槛， 标志着中国工业在新的

产业革命到来时实现了对世界强手的

技术超越。在新的互联网时代到来时，

i5

智能机床将成为技术主流， 能够改

变世界的生产方式。沈阳机床有信心、

有能力引领世界潮流， 成为别人跟随

的目标。

下一步，沈阳机床将以

i5

智能化

系统深入研发和产业化为核心， 通过

差异化特性，全力打造“独特、不可复

制”的产品竞争优势，提升沈阳机床数

控产品的竞争力。 借助数控机床不断

强化的产品优势与市场优势， 通过

i5

智能数控系统持续深入开发， 实现为

用户提供产品全生命周期的智能化解

决方案。 通过

i5

智能化数控系统与智

能机床的产业化实施， 实现由目前单

一提供数控机床， 向为用户提供智能

加工单元和基于“云平台”、“

WIS

车间

管理系统”等智能化应用转变，同时向

工业自动化、机器人等领域延伸，开创

传统机床行业未来盈利、 制造的新商

业模式， 最终实现由传统制造商向工

业服务商的转型升级。

在这一转型中，围绕客户需求的

创新能力将成为核心竞争力。 关锡

友说：“我们要勇敢地进入新境界，

中国古话讲，有境则有界，无境则无

界，境有多高界有多远。 ”沈阳机床

如此庞大的系统究竟如何达到新境

界？ 他表示，要着重做好转观念、改

组织、变角色、搞创造、建生态、找人

才等几项工作。

关锡友感慨， 天下大势， 浩浩荡

荡。这是一个变化的时代，这是一个变

革的时代。这个变化的时代，给予了沈

阳机床千载难逢的创新发展机会；这

个变化的时代， 给予了沈阳机床弯道

超车、 全面确立世界市场引领者地位

的历史机会。 作为中国制造业的领袖

企业， 沈阳机床正与世界强手站在同

一起跑线上。

拥有自主创新的世界领先技术

证券时报记者 马智

2014

年

6

月

12

日， 深交所联合

辽宁证监局组织的“践行中国梦·走进

上市公司” 第

101

期活动在沈阳机床

(000410)

举行。 延续着“机器人”的热

度，上午

8

时

50

分，在交易所投资者

教育中心和辽宁证监局有关人员陪同

下， 来自全国各地的

120

多名投资者

来到沈阳机床。

无法回避的问题

很多投资者是第一次来到沈阳机

床，偌大的厂区，整洁的生产现场，让

投资者感到好奇和兴奋。 然而更让他

们意外和惊喜的是公司的高管团队

已经站在生产车间的大门口迎接了。

公司董事长关锡友、 总经理王鹤、财

务总监王淑力、董事会秘书张广宁悉

数到场，并将全程陪同投资者，董事

长关锡友更是亲自讲解并解答投资

者的问题。

在车间生产现场， 关锡友打开投

影仪， 向投资者讲述了沈阳机床的发

展历史。他说，从解放后到

1985

年，公

司只能生产普通机床； 从

1985

年到

2000

年，公司是学习、模仿国外机床

的先进技术和经验的阶段；从

2000

年

之后，公司开始投入大量资金，持续不

断地自主创新， 实现了数控技术攻关

的重大突破。 伴随着世界经济和机床

行业发展的“黄金十年”，沈阳机床做

到了世界前列。

关锡友坦承，目前沈阳机床面临

转型过程中一些无法回避的问题。

“单纯靠卖机床产品挣不了几个钱，

公司正由过去单纯的产品经营向产

品、品牌、技术、服务等一体化经营转

变，加速从传统制造商向工业服务商

战略转型。今年是很关键的一年。”关

锡友说。

“工艺大师” 的杰作

在参观现场， 面对搭载着

i5

数

控系统的一台机床，关锡友向投资者

介绍：今年

2

月，公司在上海推出全

球首发

i5

系列智能机床后， 好评如

潮，在中国机床市场掀起了一场“智

能机床旋风”。 在操作工人的操作演

示下，投资者看着这款外表靓丽的产

品，纷纷询问：它能加工什么样的产

品？ 应用在什么行业？ 产品的价格是

多少？

在车间一个展台上， 摆放着的

几件物品吸引了投资者。 有鸟巢、贝

多芬的头像、金刚蜘蛛、小轿车、各种

形状复杂的工件模型等等。摸上去手

感光滑，拿起来重量也不沉，看上去

形象逼真，美轮美奂。“他们不是工艺

大师的作品， 是我们五轴机床的杰

作。 ”面对投资者满脸疑惑，关锡友

指着旁边一台机床说， 这些产品就

是这台先进的、 无所不能的五轴机

床做出来的。

投资者看着这台外形并无特别之处

的加工中心，仔细地盯着，仿佛要找出它

的神奇所在。

一位投资者拿着金刚蜘蛛好奇地

问，这个能卖多少钱？ 关锡友告诉他，这

个材料是太空铝，价值在

2

万元。 “不便

宜啊。 ”这位投资者感叹。一位来自沈阳

的投资者说，他的父亲就是一名机床厂

60

年代的老工人，那时加工的产品完全

是手工，产品可以用“傻大黑粗”来形

容， 小时候他也去过机床生产车间，黑

乎乎的，噪声特别大，地上都是油污，材

料、产品满地堆，与现在沈阳机床的车

间相比，真是天壤之别。 如果老父亲看

到今天的场景、今天的产品，不知会作何

感想。

年轻拼搏的团队

今年

5

月份， 沈阳机床的中捷立加

事业部青年团队刚刚被团中央、 全国青

联授予“中国青年五四奖章集体”称号。

当投资者乘车来到这个车间时， 关锡友

幽默地说：“你们参观的路线和习近平总

书记是同一条。 ”

据介绍， 中捷立加事业部已经成为

沈阳机床的骄傲和品牌。 这是一个年轻

的、不断创造奇迹的团队。这个事业部成

立于

2007

年

2

月，是公司所属的历史最

短的主机生产企业，只有

7

年，员工年龄

不到

30

岁。 但在立式加工中心机床行

业， 这个事业部已经成为世界经济规模

第一和世界立式加工中心的市场引领

者。中捷立加事业部的成功，首先得益于

“敢于试错”的制度设计，培养和激发出

了年轻人敢打敢拼、敢为人先的气魄，他

们以世界先进企业为镜，兼收并蓄，在学

习中创新，在继承中发展，系统地推出了

独具特色的行业“拉式生产”模式，并以

市场为导向， 塑造出具有独特品质的产

品和服务。

在一台正在测试的机床前，关锡友

说：“经过多年的研发和技术积累，依

靠稳定的产品供应链， 我们生产的产

品的可靠性始终稳步提升， 无故障时

间已经达到了意大利水平，接近日本和

德国水平。 ”

在交流环节，关锡友、王鹤的妙语

连珠更是获得了投资者的阵阵掌声。 作

为从大学毕业就根植于沈阳机床的老

机床人，关锡友、王鹤对投资者的提问

一一作了详尽的解答。 投资者提问的问

题不多，但都很专业，即关注沈阳机床

的现实发展状况，同时又有对机床行业

未来发展的展望和思考，有市场产销方

面的问题，有产品研发和世界先进企业

的对比问题，有企业升级转型方面的问

题等等。

体制不决定一切 机制更重要

———沈阳机床高管答投资者问

证券时报记者 马智

在交流活动现场， 沈阳机床高

管与投资者进行了深入交流， 对投

资者的疑问一一进行了解答。

投资者：

公司去年订单完成情

况怎么样

？

2013

年公司有个

12

亿

元的订单

，

是否都完成了

？

公司高管： 公司去年完成主营

业务收入

73.9

亿元， 你说的

12

亿

元的订单是

2013

年末在手订单情

况，此部分订单大部分已完成，有少

部分由于产品生产周期等原因正在

履行中。

投资者：

公司产品是否有季节

性特点

？

受季节性影响大不大

？

公司高管： 这个我们简单总结

了一下，相对而言二季度、四季度稍

好一些， 一季度、 三季度相对淡一

些。基本每年都是这个规律，有点季

节性区别，但也不是特别的明显，总

体上差不多。

投资者：

作为公司的董事长

，

一

个机床行业的专家

，

你怎么看这个

行业

？

公司高管： 机床这个行业非常

特殊。 任何工业都可以脱开手工劳

动，只有机床不行，机床必须是手工

劳动，因为它是母机。 到目前为止，

可以说， 世界上最高精度的东西必

须是手工打造出来的。比如，世界上

精密度最高的平板，在瑞士，它是由

几名老工人

50

年前手工打造出来

的。 因此， 这个行业需要常年的积

累，需要几代的传承。

投资者：

前一段时期

，

一些国有

机床企业因为做不好而被民企收

购

，

比如济南机床厂和齐齐哈尔机

床厂

，

但收购后这些企业也没有起

色

。

这是由于体制问题吗

？

还是整个

行业出了问题

？

还是像有些人说的

中国人根本就做不了机床

？

公司高管： 你这个问题提得很

好，我也观察了这个现象。 首先，过去

十几年来，许多国有机床企业被民营

资本收购，发展也不尽如意。 所以说，

这不仅仅是机制问题，我们这个行业

在发展过程中是最重要的问题是缺

乏核心技术；其次是行业发展的钱从

哪里来？ 单纯靠卖机床的钱来搞创新

肯定不行，也不够。 比如我们沈阳机

床，我们把创新、研发放到集团来做，

因为我也不知道到底能不能成功，我

要回避风险；第三，是人才从哪里来

的问题。我们

i5

团队的“立加模式”让

我很震惊，我们上海研发团队奇迹般

地用了

5

年时间， 技术到达世界领

先。 为什么？ 因为他们不是为了钱而

做，就是有兴趣，就要做这个，这帮孩

子真是太可爱了。 这里，我们必须颠

覆我们传统对人才观的认识，按照传

统的人才观，经历、阅历、学历、职称

等等， 这些孩子可能都不具有竞争

力。 总结来说，在工业体系内，根本问

题不是所有制问题， 体制不决定一

切，机制更重要。

今年是机床转型关键的一年，除

了转型之外，我们公司内部还有一个

重要变化，即由“单一维度”向“四个

维度”转变。 所谓的单一维度，就是

我们的管理层更多聚焦于产品，从

现在到年底直至未来一段时期，我

们要向“四个维度”转变。 一是面向

产品维度。追求独到的特征，以公司

创新、研发赋予它独特的特点；二是

面向投资者。 未来企业创新发展的

钱真正来源是各位股东， 因此我们

必须给投资者创造价值， 企业又能

真正做到创新发展；三是面向消费市

场。 面向客户，从此听客户的，而不是

听内部组织领导的。 我们有个口号

“如何让客户喜欢你”；四是现代经营

管理以及供应链生态体系建设。 在转

型过程中，需要我们与供应商、客户、

渠道形成紧密协同，这需要我们重新

构建企业生态。

� � � �“立加模式” 令人震惊，公司上海研

发团队奇迹般地用了 5 年时间， 技术达

到世界领先。为什么？因为他们不是为了

钱而做，而是有兴趣。

马智/摄 彭春霞/制图

车间工人在调试产品

搭载 i5 系统的智能机床

投资者参观中捷立加车间

董事长关锡友（右一）介绍公司产品

投资者交流会现场

鸟巢等用五轴车床加工的产品


